

ABSTRAK

Tesis dengan judul “Pengaturan Kohabitasi dalam KUHP 2023 Perspektif Qowa’id Fiqhiyyah” ini ditulis oleh Nanda Vita Erianti Putriani NIM.1880509220006, Program Studi Hukum Keluarga Islam, Pascasarjana Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, Dosen Pembimbing Prof. Dr. H. Asmawi, M.Ag dan Prof. Dr. Kutbuddin Aibak, S.Ag M.H.I.

Kata Kunci: Kohabitasi, Kitab Undang-Undang Hukum Pidana (KUHP) 2023, Qowa’id Fiqhiyyah

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh pengaturan baru mengenai kohabitasi dalam KUHP 2023, yang sebelumnya tidak diatur eksplisit KUHP lama. Pengaturan ini respons atas maraknya hidup bersama tanpa ikatan pernikahan di kalangan generasi muda, dengan tujuan menegakkan ketertiban sosial dan nilai kesucilaan melalui sanksi hukum. Penelitian ini mengkaji pengaturan kohabitasi melalui perspektif *qowa’id fiqhiyyah* sebagai kerangka metodologis hukum Islam untuk menilai kesesuaian hukum pidana nasional dengan prinsip dasar Islam. Rumusan masalah penelitian ini meliputi: (1) Bagaimana pengaturan kohabitasi menurut KUHP 2023, dan (2) Bagaimana pengaturan kohabitasi dalam KUHP 2023 ditinjau dari perspektif *qowa’id fiqhiyyah*.

Penelitian ini menggunakan pendekatan yuridis normatif dengan jenis studi pustaka. Pendekatan yang diterapkan meliputi pendekatan perundang-undangan (*statute approach*) terhadap KUHP 2023 dan pendekatan filosofis untuk mengkaji doktrin hukum. Data dikumpulkan dari bahan hukum primer meliputi KUHP 2023 Pasal 412 dan UU Perkawinan serta bahan hukum sekunder meliputi; literatur, jurnal, dan pendapat pakar terkait kohabitasi dan *qowa’id fiqhiyyah*. Analisis data dilakukan melalui analisis isi dengan menggabungkan penalaran induktif (dari fakta ke generalisasi) dan deduktif (dari prinsip umum ke kesimpulan khusus) untuk menganalisis pengaturan kohabitasi dalam perspektif *qowa’id fiqhiyyah*.

Hasil penelitian ini, menunjukkan bahwa: (1) Pengaturan kohabitasi dalam KUHP 2023 Pasal 412 mencerminkan upaya menyeimbangkan perlindungan moral, penghormatan privasi, dan prinsip keadilan, di mana proses hukum hanya dapat dilakukan atas pengaduan keluarga inti. Ancaman pidananya yang ringan lebih bersifat edukatif untuk menjaga kehormatan, ketertiban sosial, dan keutuhan keluarga. (2) Ditinjau dari perspektif *qawa’id fiqhiyyah*, pengaturan tersebut sejalan dengan kaidah *al-Dharar yuzāl* menunjukkan kesesuaian komitmen negara dalam bertindak preventif mencegah kerusakan (*mafsadah*) yang timbul dari praktik kohabitasi, seperti ancaman terhadap keutuhan keluarga, degradasi moral, dan ketidakjelasan garis keturunan, pada *taṣarruf al-imām ‘alā ar-ra’iyyah manūṭun bil-maṣlaḥah* secara nyata menolak *mafsadah* yang timbul akibat kohabitasi dan berorientasi pada kemaslahatan yang nyata, adil, dan proporsional, dan *Dar’ al-Mafāsīd Muqaddam ‘alā Jalb al-Maṣāliḥ* sejalan dengan KUHP 2023 karena menempatkan pencegahan mafsadat sebagai prioritas utama dalam rangka menjaga kemaslahatan umum masyarakat.

ABSTRACT

This thesis with the title “Cohabitation Arrangements in the Criminal Code 2023 in the Perspective of Qowa'id Fiqhiyyah” was written by Nanda Vita Erianti Putriani NIM.1880509220006, Islamic Family Law Study Program, Postgraduate of Sayyid Ali Rahmatullah State Islamic University Tulungagung, Supervisors Prof. Dr. H. Asmawi, M.Ag Prof. Dr. Kutbuddin Aibak, S.Ag M.H.I.

Keywords: Cohabitation, Criminal Code 2023, Qowa'id Fiqhiyyah

This study is motivated by the new provisions on cohabitation in the 2023 Criminal Code, which were not explicitly regulated in the old Criminal Code. These provisions are a response to the widespread phenomenon of living together without marriage among the younger generation, with the aim of upholding social order and moral values through legal sanctions. This study examines the regulation of cohabitation through the perspective of relevant qowa'id fiqhiyyah as a methodological framework of Islamic law to assess the compatibility of national criminal law with the basic principles of Islam. The research questions in this study include: (1) How is cohabitation regulated according to the 2023 Criminal Code, and (2) How is the regulation of cohabitation in the 2023 Criminal Code viewed from the perspective of Qowa'id Fiqhiyyah?

This study uses a normative legal approach with a literature review. The approaches applied include a statute approach to the 2023 Criminal Code and a philosophical approach to examine legal doctrines. Data was collected from primary legal materials, including Article 412 of the 2023 Criminal Code and the Marriage Law, as well as secondary legal materials, including literature, journals, and expert opinions related to cohabitation and qowa'id fiqhiyyah. Data analysis was conducted through content analysis by combining inductive reasoning (from facts to generalizations) and deductive reasoning (from general principles to specific conclusions) to analyze the suitability of the cohabitation from the perspective of qowa'id fiqhiyyah.

The results of this study show that: (1) The regulation of cohabitation in Article 412 of the 2023 Criminal Code reflects an effort to balance moral protection, respect for privacy, and the principle of justice, whereby legal proceedings can only be initiated upon complaint by the immediate family. The light criminal penalties are more educational in nature, aimed at maintaining honor, social order, and family integrity. (2) From the perspective of qawa'id fiqhiyyah, this regulation is in line with the principle of al-Dharar yuzāl, which demonstrates the state's commitment to taking preventive action against the harm (mafsadah) arising from cohabitation, such as threats to family integrity, moral degradation, and uncertainty of lineage. In taṣarruf al-imām 'alā ar-ra'īyyah manūṭun bil-maṣlaḥah, it explicitly rejects the mafsadah arising from cohabitation and is oriented towards real, fair, and proportional interests, and Dar' al-Mafāsīd Muqaddam 'alā Jalb al-Maṣāliḥ is in line with the 2023 Criminal Code because it places the prevention of mafsadat as a top priority in order to maintain the public interest of society.

ملخص

رسالة الماجستير بعنوان "تنظيم المساكنة في قانون العقوبات لعام 2023 من منظور قواعد الفقهية" التي كتبها ناندا فيتا إرياني بوترياني، رقم القيد 1880509220006، قسم الدراسة القانون الأسرة الإسلامي، الدراسات العليا، جامعة السيد علي رحمة الله الإسلامية الحكومية تولونج أجونج، المشرف الأستاذ الدكتور الحاج. أسماوي، الماجستير والأستاذ الدكتور قطب الدين أيك، الماجستير.

الكلمات المفتاحية: المساكنة، قانون العقوبات لعام 2023، فقه القواعد

خلفية البحث هذه رسالة الماجستير مدفوع بظاهرة المساكنة أو العيش المشترك التي تزداد شيوعاً، وخاصة بين جيل الشباب الذين يعيشون معاً دون روابط زواج. تنظم الحكومة الإندونيسية المساكنة في القانون الجنائي لعام 2023 من أجل توفير عقوبات قانونية وتأثير رادع للمتعايشين. يهتم المؤلف بالبحث في القانون الجنائي لقضايا المساكنة من منظور القواعد الفقهية. حيث أن وجود القواعد الفقهية هو في الواقع للإجابة على مشاكل الشريعة الإسلامية وسط تحديات ديناميكيات العصر المتغير باستمرار. تتضمن صياغة المشكلة في هذا البحث؛ (1) كيف يتم تنظيم المساكنة وفقاً للقانون الجنائي لعام 2023؟ و (2) كيف يتم تنظيم المساكنة في القانون الجنائي لعام 2023 وفقاً للقواعد الفقهية؟ المنهجية البحث المستخدمة هي البحث الوصفي، الذي يشرح الدراسة من خلال تحليل منهجي للحقائق من موضوع الدراسة. مصادر البيانات المستخدمة هي بيانات مكتبية أو دراسات أدبية. المنهج المتبع في دراسة الكتابة هو من منظور علمي.

أما نتائج هذه الدراسة فهي: (1) تعكس أحكام المادة 412 من قانون العقوبات لعام 2023 المتعلقة بالمعاشرة جهوداً لتحقيق التوازن بين حماية الأخلاق واحترام الخصوصية ومبدأ العدالة، حيث لا يمكن الشروع في الإجراءات القانونية إلا بناءً على شكوى من الأقارب المباشرين. وتعتبر العقوبات الجنائية الخفيفة ذات طابع تربوي بدرجة أكبر، وتهدف إلى الحفاظ على الشرف والنظام الاجتماعي وسلامة الأسرة. (2) من

منظور القواعد الفقهية، يتماشى هذا التنظيم مع مبدأ ”الضرر يزال“، مما يدل على التزام الدولة باتخاذ إجراءات وقائية ضد الضرر (الفساد) الناجم عن المعاشرة، مثل تهديدات سلامة الأسرة، والتدهور الأخلاقي، وعدم اليقين في النسب. وينص كتاب ”تصرف الإمام على الرعية منوط بالمصلحة“ صراحة على رفض المفسدة الناشئة عن المعاشرة، ويركز على المصالح الحقيقية والعادلة والمتناسبة، وكتاب ”درار المفاصد مقدّم على جلب المصالح“ يتماشى مع قانون العقوبات لعام 2023 لأنه يضع منع المفسدة على رأس الأولويات من أجل الحفاظ على المصلحة العامة للمجتمع.